



Llega la Caravana de la Dignidad y Conciencia Wixárika a la zona metropolitana de Guadalajara

- Durante todo su recorrido, el contingente ha sido acompañado por personal de la CEDHJ

Tras doce días de caminata llegó a la zona metropolitana de Guadalajara la Caravana de la Dignidad y Conciencia Wixárika, integrada por habitantes de San Sebastián Teponahuaxtlán y Tuxpan de Bolaños, quienes marchan de manera pacífica hacia Palacio Nacional para solicitar al presidente de la república la restitución de sus tierras, las cuales no les han sido entregadas a pesar de existir sentencias a su favor.

El presidente de Bienes Comunales de San Sebastián Teponahuaxtlán y Tuxpan de Bolaños, Óscar Hernández, explicó que el motivo de realizar la caravana nace a raíz del descuido y falta de seriedad en los temas agrarios de la comunidad, por lo que consideran justa esta lucha para el pueblo wixárika.

Indicó que hasta el momento han recorrido 353 kilómetros en once días, desde su salida de San Sebastián, el pasado 25 de abril.

Lamentó que hasta el momento el presidente Andrés Manuel López Obrador no se haya pronunciado en relación con la restitución de sus tierras o si los va a recibir, ya sea en el camino o en la Ciudad de México, por lo que seguirán fortaleciendo su lucha agraria. “No vamos a bajar la guardia hasta no lograr nuestro objetivo, que es la restitución de nuestras tierras”.

Invitó a las comunidades wixaritari de San Andrés Cohamiata, Santa Catarina Cuexcomatitlán, San Lorenzo de Azqueltán, de Guadalupe Ocotán, de Zoquipan, municipio del Nayar, y a todos los pueblos originarios de México y del mundo; a la sociedad civil, a las universidades, académicos e investigadores del país a que se sumen a esta causa.

El presidente de la CEDHJ, Alfonso Hernández Barrón, dio la bienvenida a la caravana. Invitó a la ciudadanía a que acompañe y apoye esta causa, para que las autoridades involucradas, el Gobierno de la república y el Poder Judicial trabajen en la resolución de este conflicto, que se cumplan las sentencias que ordenan la restitución de las tierras. Solicitó, además, que las autoridades estatales también atiendan este tema y se sumen a la exigencia de justicia.

“El pueblo wixárika es un pueblo que tiene una herencia ancestral, que mantiene viva su cultura, su identidad y su forma de organización social, que nos están dando hoy, con esta lucha, un ejemplo de dignidad”.

Durante la caminata por carretera a Tesistán, la caravana se encontró con el gobernador Enrique Alfaro Ramírez, a quienes les reconoció el esfuerzo y valentía para levantar la voz de manera pacífica en su exigencia de justicia. Dijo que acompañarán la marcha para estar al pendiente de lo que necesiten y garantizarles atención médica en caso de que se requiera. Les comentó que el Gobierno del Estado pondrá a su disposición camiones para que una vez terminado su recorrido, regresen a sus comunidades.

Asimismo, se comprometió a buscar al secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, para solicitarle que les defina el enlace para realizar la gestión para que se les reciba. También les ofreció que una vez que



regresen, los visitará en sus comunidades para instalar una mesa de trabajo, conocer las conclusiones con el gobierno federal y saber qué le toca hacer al gobierno de Jalisco.

Las personas integrantes de la caravana le plantearon al gobernador su preocupación por el tema de límites territoriales entre Jalisco y Nayarit, a lo que Alfaro Ramírez les comentó que buscará al gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, para realizar una reunión de trabajo.

En el trayecto de la caravana, el presidente municipal de Guadalajara, Pablo Lemus Navarro, también les dio la bienvenida y brindó su solidaridad con la causa. También les ofreció todas las garantías de seguridad durante su paso por la ciudad, así como apoyo de alimentación, hidratación, cobijas y baños móviles.

Una vez que la caravana llegó al centro de Guadalajara, se trasladó al Congreso del Estado, en donde fueron atendidos por el diputado Gerardo Quirino Velázquez Chávez, presidente de la Junta de Coordinación Política, y por la diputada Hortensia María Luisa Noroña Quezada, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos y Pueblos Originarios, quienes reconocieron su lucha por el legítimo derecho de solicitar la restitución de sus tierras.

Las personas integrantes de la caravana solicitaron a los legisladores pronunciarse a favor de su lucha y brindarles su respaldo en la próxima sesión del pleno. Velázquez Chávez y Noroña Quezada se comprometieron a presentar y votar un exhorto dirigido al Gobierno federal para que los escuchen y que sus derechos y tierras les sean restituidos. Ambos legisladores confían en que todas y todos los diputados se sumen a esta petición.

Tras la reunión a las afueras del Congreso del Estado, la caravana se dirigió al Supremo Tribunal de Justicia del Estado, en donde les ofrecieron un refrigerio y descansaron unos minutos.

Posteriormente se trasladaron a la plaza Fundadores, frente a la estatua de Francisco Tenamxtili, en donde realizaron una ceremonia para solicitar a las deidades su protección durante el recorrido de más de 800 kilómetros hacia la Ciudad de México.

La plaza Liberación fue el lugar en donde pernoctaron las personas integrantes de la caravana, quienes este sábado descansarán en Guadalajara, para mañana domingo, a primera hora, reiniciar su caminata hacia Palacio Nacional.